

Intervención del Presidente de la República durante Visita Nuevo Consultorio e  
Inaugura Pavimentos Participativos - Palmilla  
PALMILLA, 8 de Julio de 2005

Quisiera dar las gracias por esta recepción tan cariñosa que nos han dado y también dirigirme a los amigos que están allá atrás, con quienes tuvimos ocasión de conversar un rato antes de comenzar esta actividad, y esa es la razón por la cual esta actividad no comenzó a la hora que estaba programada. De manera que, dado que ya tuvimos ocasión de conversar, tengo la carta que ustedes me entregaron, entonces, ahora déjenme ustedes conversar con la gente que está reunida acá en Palmilla.

Porque aquí, lo que estamos viendo es que el progreso y el avance de Chile llega a todos los rincones, también a Palmilla. Aquí, lo que ha planteado el alcalde es un conjunto de obras de adelanto que tienen que ver con la forma en que podemos nosotros, entre todos, construir un país.

Acá estamos festejando los pavimentos participativos que son una realidad, acá estamos festejando el que se haya podido avanzar en lo que dice relación con todo el programa Chile Barrio.

Lo que quiero rescatar esta mañana es que las inversiones que aquí se han hecho son inversiones en donde hay recursos del gobierno central, recursos municipales, y por eso he felicitado al presidente de la junta de vecinos, porque son también los recursos de ustedes mismos. Estos pavimentos son el esfuerzo de todos. En cierto modo, es la expresión de un país, cómo entendemos que un país se va ordenando y se va articulando.

Queremos que Palmilla, una localidad como esta comuna, tenga los adelantos que vemos en otras partes de Chile. ¿Pero eso qué significa? Eso significa, mis amigos, que en muchas partes tiene que haber más mercado, pero para que haya más mercado, tiene que haber mejor Estado, mejor expresión de todos los chilenos para que el progreso llegue a todos los chilenos.

Aquí, eso me parece que es el tema central que nos convoca, cómo somos capaces de generar un país en donde tengamos la sensación que a todos nos llega el progreso. Esa sensación, cuando no la tienen los amigos campesinos que están levantando esos carteles, es porque ellos perciben vivir en una sociedad, en un mundo, en donde hay algunos que subsidian a su agricultura y otros que no la subsidiamos. Ese es el tema de fondo. Pero eso tiene que ver también con cómo somos capaces de ordenar el país para que podamos entre todos generar los espacios para unos y otros.

Aquí, entonces, también estamos en condiciones de festejar los avances que hemos tenido en vivienda. Excúsenme que lo diga, aquí en 10 años ha habido un aporte, por parte de Vivienda, en materia de casas, pavimentos, red de agua potable, de más de 1.700 millones. Esto es lo que hace que Chile sea de los países del mundo que tiene un mayor número de propietarios de viviendas en el mundo. Son muy pocos los países que tienen un mayor número de propietarios de viviendas que las familias chilenas. Eso, porque entre el año 1992 y el 2002, en los 10 años del Censo, prácticamente hoy día de 4 casas que existen en Chile, una se ha construido en estos 10 años. Eso es lo que nos dice el Censo. Eso habla de un tremendo esfuerzo que se ha hecho, y ese tremendo

esfuerzo es lo que ustedes pueden ver aquí, en esta comuna, como en cualquier otra comuna de Chile.

Pero, claro, el alcalde está consciente que Chile va a seguir creciendo, entonces, como corresponde a un buen alcalde, nos dio las gracias por lo que se había hecho y a renglón seguido me entregó las tareas siguientes que me llevo para la casa. Porque así es la vida. Dice 'están bien estos pavimentos, pero ahora qué tal los 4 kilómetros que nos faltan de Punto Cero a Tropezón y el Maqui'. Hizo referencia al programa de pavimentos básicos rurales, el programa 5.000 kilómetros. Y le quisiera decir que espero que antes de abandonar La Moneda podamos dejar listo el inicio de trabajos, de manera que los próximos 4 kilómetros lleguen también.

Junto con eso, me parece muy importante lo que aquí ha planteado el doctor Erazo. El haber entregado estas tarjetas de Fonasa tiene que ver entonces con la forma cómo entendemos y nos organizamos en Chile. Dimos una gran pelea... (interrumpe un manifestante) Hijo mío, lamento decirte que no, que no soy mentiroso, y lamento decirte que la inmensa mayoría de Chile piensa como yo.

Decía que lo que tenemos acá como algo muy importante, son los avances que hemos tenido en materia de salud. Este consultorio que tenemos acá se refiere a la dignidad de la gente, se refiere a la forma como nosotros podemos seguir ordenando y los avances que tenemos en el ámbito de la salud.

El Auge es un cambio revolucionario en el sistema de salud en Chile, es un paso que nos coloca a la cabeza de este siglo XXI en materia de salud. Chile fue ejemplo en materia de salud pública durante todo el siglo XX, pero teníamos una organización de salud adecuada a las enfermedades de la mitad del siglo XX. ¿Las pandemias cuáles eran, las enfermedades cuáles eran? La tuberculosis, las enfermedades infecciosas. ¿Y cuáles son ahora? Temas absolutamente distintos.

Por lo tanto, lo que hemos hecho aquí es algo muy simple, es garantizar a cada chileno que tendrá atención oportuna de nivel primario, en las postas y consultorios. Eso ha sido un tremendo esfuerzo para poder nosotros avanzar en este campo.

Una sola cifra, una sola, el 12% del presupuesto de salud se destinaba a atención primaria. Me comprometí como candidato que el 30% del presupuesto de salud iba a estar destinado a atención primaria. Este año estamos en el 25% y en el presupuesto del 2006 el 30% va a ser atención primaria.

¿Y qué significa eso? Atención primaria es donde ustedes van, atención primaria es donde primero se llega, atención primaria es donde prevenimos y seguimos al niño hasta que cumple un año. Atención primaria es donde hacemos el seguimiento de la situación de nuestros adultos mayores, que cada vez son más y cada vez son más mayores, porque el país va progresando, aumenta la esperanza de vida. Por lo tanto, tenemos que prevenir las enfermedades de los adultos mayores y se previene en la posta y en el consultorio.

En consecuencia, el dar prioridad a la atención primaria es mejorar la atención aquí en la comuna y no tener que decir 'va a tener que hacer una transferencia y va a tener que ir a otro hospital, lejos de donde usted vive'.

Entonces, cuando mejoramos una posta, mejoramos un consultorio, lo que estamos haciendo es acercando la salud a la gente, para prevenir la enfermedad, para que no se tenga que llegar al hospital. Pero si hay que llegar al hospital ¿qué es lo que hacemos con el programa Auge, con las garantías explícitas? Estamos garantizando tres cosas: primero, una atención de calidad, porque usted tiene que ser derivado a un centro hospitalario que está debidamente acreditado ante los servicios de salud; segundo, que usted va a ser atendido en un tiempo pre-establecido. Nunca más de 90 días. Y a usted le van a decir que va a ser atendido en 30, 60 ó 90 días, según la enfermedad que tenga; y, tercero, si usted no tiene los recursos para pagar, entonces pagamos los 15 millones de chilenos, porque la salud está primero, es un derecho de cada ciudadano de Chile. Eso es lo que estamos haciendo.

Eso es lo que hemos hecho para un millón 200 mil chilenos, como un programa piloto, antes de que el Auge fuera la ley. Por eso el doctor Erazo señaló que desde el 1º de julio, cuando entró en aplicación el nuevo programa, 44 mil chilenos en una semana han sido atendidos y atendidos de acuerdo con las garantías que hemos establecido.

Esto, mis amigos, tiene que ver con algo mucho más profundo, que es más que la salud, y tiene que ver con la dignidad de cada uno de nosotros, con cómo organizamos un país en donde exista dignidad para poder seguir avanzando, en donde tengamos la sensación que todos los chilenos somos tratados de la misma manera, con el mismo respeto, humildes o poderos, ricos o pobres, todos tienen que tener la misma dignidad en el trato. Eso significa el acceso a escuelas adecuadas, acceso a consultorios u hospitales bien equipados, eso significa el derecho a una vivienda digna, eso significa el derecho a mejorar las condiciones de vida, como lo que hoy celebramos con estos pavimentos acá en la comuna de Palmilla.

En otras palabras, Chile crece, avanza, se desarrolla. Cómo nos aseguramos que ese avance y ese desarrollo llegue a cada rincón de Chile. Eso implica políticas públicas bien acotadas, bien dirigidas, y eso es lo que estamos haciendo, eso es lo que nos da credibilidad aquí y en el mundo, eso es lo que nos hace que muchos nos miren con interés a las experiencias que estamos haciendo.

En consecuencia, al llegar hasta acá quisiera transmitirles un mensaje de optimismo por lo que hemos sido capaces de realizar en estos años, por lo que vamos a seguir haciendo, porque el gobierno, el gobierno es algo transitorio por definición, son 4 años, 6 años en que se dirige un gobierno, pero recibimos una herencia que viene de más atrás y dejamos también una posta para el que sigue. Tenemos que tener una mirada larga. Por eso invité el año 2000 a soñar cómo queríamos Chile, el Chile del Bicentenario, cómo queríamos el Chile del 2010. Y lo tenemos ahí, tan cerca, y tan cerca también de poder cumplir buena parte de los planteamientos y los sueños que hicimos, las invitaciones que hicimos a cada uno de ustedes.

Tengo la sensación, cuando recorro Chile, no sólo que siento el cariño de chilenos y chilenas, tengo la sensación que más allá del cariño, hay una percepción de un país que tiene claro su norte, tiene claro a dónde va y no me cabe la menor duda que seguiremos por esta senda para el progreso del país, de la región y de cada comuna de Chile.

Y ese progreso seguirá llegando acá a la comuna de Palmilla, ese progreso seguirá

llegando representado a través de la escuela que próximamente se va a iniciar su construcción aquí. Esa es la forma como entendemos que tenemos que proyectarnos para poder tener un país que sea mejor para todos y donde cada chileno y chilena se sienta acogido en su dignidad y en sus derechos.

Muchas gracias por este recibimiento, muchas gracias, amigos y amigos, de Palmilla, muchas gracias señor alcalde.